
Conselho Municipal de Assistência Social 

Avenida Juscelino Kubitscheck, 3896 – Jardim Larsen 

CEP: 86.010-230 – Londrina – PR 
(43) 3378-0008 – e-mail: cmaslondrina@gmail.com 

 

Ata de Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS 
 
Data: 25 de agosto de 2021 

Aos vinte e cinco dias do mês de agosto de 2021, em decorrência da pandemia ocasionada 1 

pelo novo coronavírus – COVID 19, e a impossibilidade temporária de realização de 2 

reuniões presenciais, foi realizada reunião ordinária deste Conselho de Assistência Social 3 

por meio de videoconferência, utilizando a plataforma google.meet. Participaram da 4 

presente reunião os seguintes conselheiros e conselheiras: Jacquelime Marçal Micali, 5 

Gisele de Cassia Tavares, Solange Aparecida de Oliveira, Adriana Cruz Barroso, Edsonia 6 

Jadma Marcelino de Souza, Luis Alberto Maccagnan, Marcílio Ronaldo Garcia, Débora 7 

Campos Pereira, Ivana Paula Furlan Rodolpho, Rosely Sonoda Gomes, Gleycielle 8 

Tamires Kawana dos Santos, Martinha Clarete Dutra, Cristiane Sola Rogério, Carlos 9 

Antonio Delfino, Valkíria Pereira de Almeida, Thiago de Paula Espinosa Gouveia, 10 

Juliana de Meira, Márcia Gonçalves Valim Paiva, Carlos Alberto de Souza e Silva, 11 

Glaziane Leonor Martins e Silva, Thaís Ayres da Silva, Vitor Hugo de Oliveira Paiva,  12 

Ana Carolina Ferreira, Adenilton Rosa de Oliveira, Deusa Gisely Teixeira Rodrigues 13 

Favero,  Rubens Antônio Bonafini,  Evelyn Secco Faquin,  Claudia de Godoi Ferreira de 14 

Almeida, Ednéia Pereira Araújo e Suelvya Andlieza Palasson de Oliveira. Também 15 

estiveram presentes os seguintes participantes: Aparecida Anselmo e Janaína Messias. 16 

Transcorrido o tempo para a segunda convocação, Soraya de Paula Garcia de Campos, 17 

presidenta que se despede do conselho, deu início à reunião às 13h45, saudando os 18 

presentes e informando que o decreto de nomeação da nova composição deste colegiado 19 

foi publicado no dia 23 de agosto próximo passado. Em seguida, submeteu a seguinte 20 

pauta à deliberação da plenária: 1. Posse dos membros do Conselho Municipal de 21 

Assistência Social, biênio 2021- 2023; 2. Composição da Mesa Diretora; 3. Revisão do 22 

Calendário de Reuniões; 4. Análise, discussão, deliberação da Plataforma de acesso 23 

virtual para as reuniões do CMAS. Após a aprovação da pauta proposta, Soraya introduziu 24 

o ponto 1. Posse dos membros do Conselho Municipal de Assistência Social, biênio 2021- 25 

2023, passando a palavra para a Secretária Municipal de Assistência Social – Jacqueline 26 

Micali, que deu as boas-vindas aos novos conselheiros e agradeceu aos que agora se 27 

despedem. Jacqueline enfatizou o trabalho realizado pelo conselho nestes dois anos, em 28 

que a pandemia se configurou como grande desafio e também ressaltou que esse desafio 29 

permanece para os novos, tendo em vista que a pandemia continua. Falou da importância 30 

da atuação e do papel do conselho, especialmente neste tempo em que estamos vivendo, 31 

lembrando que, conforme consta da Constituição Federal de 1988, “Todo poder emana 32 

do povo”, aludindo que o conselho é uma das expressões desse poder do povo. Mencionou 33 

a importância de se reforçar a unidade em torno do Sistema Único de Assistência Social 34 

– SUAS, e de assim se fortalecer a identidade da Assistência Social, que está acima da 35 

Secretaria Municipal de Assistência Social e de cada uma das organizações da sociedade 36 

civil. Reforçou a ideia de que “Aqui somos SUAS”, que esta deve ser a identidade desta 37 

política tão importante. Desejou que o trabalho seja muito produtivo e que possamos criar 38 

articulações, diálogo com a população e com os gestores. Reconheceu o trabalho de 39 
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Soraya como presidenta e de Josiani como vice, ansiando que quem chega possa realizar 40 

um trabalho melhor do que o que hoje se encerra. Soraya agradeceu, informou que o 41 

trabalho da gestão anterior foi concluído ontem e que se buscou finalizar todos os 42 

processos pendentes antes da transição, inclusive a aprovação de todas as atas. Considera 43 

que a gestão atual entrega o comando do conselho com o sentimento de missão cumprida. 44 

Assim, o ponto sobre a posse foi vencido, passando-se ao item 2, composição da nova 45 

mesa diretora do Conselho. Neste momento, a conselheira Martinha sugeriu que fosse 46 

feita uma breve apresentação dos conselheiros. Acatando a sugestão, Soraya passou a 47 

palavra para Selma realizar a leitura dos nomes de quem compõe essa nova gestão do 48 

conselho. Finalizada a leitura dos nomes dos conselheiros, Soraya relatou que houve uma 49 

articulação prévia da sociedade civil para debater suas representações e ocupação dos 50 

cargos na mesa diretora, informando que houve o interesse da sociedade civil em 51 

continuar na presidência. Jacqueline disse que o caminho é esse, mesmo, embora também 52 

pudesse ser uma experiência favorável ser do governo, mas entende que, neste momento, 53 

é muito importante que a sociedade civil continue desempenhando esse papel. Reforçou 54 

a importância de se manter o intuito maduro de articular e de não deixar o conselho ser 55 

palanque político de quem quer que seja, ressaltando que esse é um cuidado que se deve 56 

ter e é algo que a secretaria também preza. Defendeu a democracia voltada aos interesses 57 

daqueles que temos como foco do nosso trabalho e lembrou do desafio de a sociedade 58 

civil se colocar e de o presidente defender a unidade SUAS e ter a maturidade para o 59 

equilíbrio entre serviços públicos e não governamentais. Lembrou das emendas 60 

parlamentares, que se colocam como um ponto de desafio, ressaltando que o presidente 61 

precisa estar disposto a alguns enfrentamentos. Por fim, colocou que o governo nem 62 

cogitou assumir a presidência nesta gestão e que tudo o que vier para fortalecer a unidade 63 

SUAS é muito bem-vindo. Soraya relatou como foi o processo da sociedade civil, dizendo 64 

que foi realizada reunião nesta semana, na qual houve 18 participantes. Lembrou que três 65 

conselheiros representantes de usuários não conseguiram entrar na reunião e foram 66 

consultados, manifestando não ter interesse de compor a mesa diretora. Quanto às 67 

representações, na presidência e na primeira secretaria, informou que houve o consenso 68 

pela indicação dos nomes, respectivamente, de Valmirete representante de usuários e 69 

primeira secretária Deusa Favero. A conselheira Márcia Paiva manifestou-se 70 

concordando com o mencionado por Jaqueline, de que são muitos desafios, sendo 71 

fundamental a gestão democrática e com ênfase na defesa da Política de Assistência 72 

Social. Josiani pediu a palavra e referiu que esta é uma das últimas reuniões em que 73 

participa, pois passará a estar mais presente nas pautas relacionadas à Proteção Social 74 

Especial - PSE. Saudou Valmirete  e a primeira secretária Deusa e disse da alegria de uma 75 

representante de usuários na presidência. Agradeceu este tempo de aprendizado em 76 

conjunto com os colegas do conselho na construção de uma política forte em prol 77 

daqueles que são atendidos por esta política. Na sequência, Adriana Santos, conselheira 78 

governamental representante da Secretaria Municipal de Assistência Social, informou a 79 

indicação de seu nome para a vice-presidência e a conselheira Gisele disse que, 80 
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considerando não ter havido as condições necessárias para a definição sobre a segunda 81 

secretaria, colocava-se à disposição para permanecer nesse cargo até nova indicação. Foi, 82 

na sequência, aberta a manifestação sobre as indicações e demais pontos tratados. Houve 83 

algumas manifestações no chat da reunião acerca das reflexões e apontamentos feitos, 84 

como por exemplo, o registro de Daniel Soares quanto aos desafios para nova diretoria 85 

sobre a condução da presidência juntamente com a mesa diretora e na defesa do SUAS. 86 

Também o conselheiro Diego registrou manifestação no seguinte sentido “A boca fala de 87 

onde os pés pisam" - (Leonardo Boff) O lugar de fala da Valmirete como presidente do 88 

Conselho será um lugar potente e legítimo. Manifestou que se sente muito feliz com todas 89 

as indicações da mesa diretora, enfatizando que será uma gestão de continuidade e 90 

parabenizando a todos e todas! Foram registradas outras manifestações de parabenização 91 

e de concordância quanto às indicações, havendo na sequência o referendo das indicações 92 

pela plenária. A conselheira Márcia Paiva pediu a palavra para fazer uma consideração. 93 

Cumprimentou a mesa eleita e a gestão governamental pela compreensão que manifestou. 94 

Reiterou o desafio para este conselho, que tem conselheiros novos e experientes. Referiu 95 

que as divergências e as convergências fazem parte do processo e que deve prevalecer a 96 

política pública. Falou da assertividade de a sociedade civil indicar uma representante de 97 

usuários e que a cada ano aprendemos um pouco mais e a cada ano temos como avançar 98 

um pouco mais. Pautou que outra questão importante é quanto às Comissões, já 99 

manifestando que tem interesse na Comissão de fundo. Por fim, sugeriu a realização de 100 

reuniões híbridas, com os devidos cuidados, tendo em vista o avanço da vacinação, para 101 

garantir a inserção de quem tem mais dificuldades. A conselheira Edsonia Marcelino 102 

manifestou-se pelo chat desejando muita sabedoria e dissentimento à nova diretoria para 103 

a direção da política de assistência social no município, referindo que se trata de um grupo 104 

potente com capacidade de conduzir uma excelente gestão. O conselheiro André 105 

concordou com a proposta de avaliação da realização de reuniões presenciais e também 106 

falou da importância do trabalho deste Conselho e que deve trazer algumas demandas. O 107 

conselheiro Vitor Paiva, seguiu a linha da ênfase na importância de os usuários 108 

participarem, bem como de toda a sociedade civil. Disse que assumiu recentemente a 109 

vice-presidência do Nuselon e lembrou da experiência que teve quando da realização da 110 

Conferência no espaço da igreja em que participa, e da maior clareza que tem hoje do que 111 

aconteceu naquela oportunidade. Agradeceu à Lidia e Télcia por lhe terem colocado esse 112 

desafio e desejou uma boa gestão, colocando-se à disposição. O conselheiro Carlos 113 

manifestou-se saudando a ex-presidenta Soraya. Ponderou a dificuldade atual de se 114 

utilizar o google meet. Manifestou a gratidão ao conselho que está passando o bastão e 115 

comparou o trabalho do conselho a uma maratona que lhe deu condições para continuar 116 

o serviço, referindo que uns continuam e outros deram espaço para novas representações. 117 

Falou para Soraya de sua gratidão e mencionou as duas ex-presidentas com quem teve o 118 

prazer de atuar, Valmirete e Márcia. Desejou que esta gestão tenha sucesso, ressaltando 119 

que o conselho gera muitos conhecimentos. Manifestou sua alegria e emoção. Agradeceu 120 

ao conselho, à Secretária Jacqueline e ao CRAS pelo suporte. Soraya passou a palavra e 121 
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a condução da reunião para a presidenta eleita Valmirete Alves que, ao assumir, saudou 122 

todos, todas e todes, referindo ter se emocionado com a manifestação do conselheiro 123 

Carlos. Agradeceu à gestão que deixa o Conselho com um incrível trabalho, 124 

reconhecendo e agradecendo o trabalho imenso que essa gestão teve. Fez menção à 125 

Soraya e ao Cláudio e a cada um dos conselheiros. Agradeceu ao novo grupo de 126 

conselheiros eleitos pelo entendimento do que representa “estar juntos”. Refletiu que a 127 

mesa diretora, independentemente de quem esteja na presidência e na vice-presidência, 128 

deve ser de pessoas que se colocam para de fato somar. Disse que essa última gestão teve 129 

essa característica e a sociedade civil vem se colocando com interesse em ocupar um lugar 130 

importante. Reconheceu que ser presidenta do conselho é uma grande responsabilidade e 131 

lembrou que, quando saiu do conselho na oportunidade anterior, imaginou que não mais 132 

assumiria tal posição. Mas, as questões atuais a motivam. Pensou nas possibilidades e na 133 

oportunidade que tem. Embora isso represente abdicar do tempo com a família, no 134 

trabalho, a decisão foi refletida e tomada em comum acordo com sua família. Falou ao 135 

poder público, dizendo que estamos aqui para somar, pois a experiência de buscar em 136 

conjunto a melhor solução sempre foi vivida. Finalizou dizendo que, quando a gestão é 137 

clara é mais fácil que a sociedade civil participe e que sempre foi muito aberto o diálogo 138 

e espera que isso possa continuar. Também manifestou que acredita que a sociedade civil 139 

esteja disposta a assumir as Comissões. Concluindo, assim, o segundo ponto da pauta, 140 

passou à discussão do ponto 3.  Calendário das reuniões. A presidente Valmirete 141 

submeteu à avaliação a manutenção dos dias e horários das reuniões, ou seja, a 142 

continuidade das reuniões às segundas e quartas quartas-feiras do mês, às 13h30 em 143 

primeira convocação e às 13h45 em segunda. O Conselheiro Carlos coloca a discussão 144 

das reuniões descentralizadas e da importância de se retomar sua realização. EPESMEL, 145 

Cáritas, CIEE e Guarda Mirim registraram no chat a possibilidade de receber tais 146 

reuniões.  A conselheira Márcia Paiva referiu, também via chat, que se poderia um rodízio 147 

em entidades que tem suporte tecnológico, inicialmente, para mantermos o híbrido.A 148 

conselheira Ivana, representante da Secretaria de Saúde, pediu a palavra. Parabenizou a 149 

gestão que encerra e a nova composição. Falou ao conselho quanto à necessidade de 150 

avaliação do momento atual, se é o caso de retorno presencial, tendo em vista o aumento 151 

dos casos de pandemia. A conselheira Gisele refletiu sobre a necessidade de retomada da 152 

proposta de reuniões descentralizadas quando isso for possível, mas, diante da 153 

consideração de Ivana, fez a proposta de inicialmente fazermos um levantamento de quem 154 

precisa de suporte, oferecer as condições para quem tem essa necessidade neste momento, 155 

e realizar posteriormente, a retomada das reuniões nos territórios, inclusive resgatando a 156 

proposta de reuniões nos distritos, que já foi sinalizada. Propôs que a mesa diretora 157 

debatesse essa questão, a partir do levantamento a ser realizado e que se fizesse a proposta 158 

de na próxima reunião ser realizado o início de um processo formativo para o Conselho, 159 

antes da reestruturação das Comissões. Sugeriu que fossem inseridos os novos membros 160 

da mesa diretora no grupo de whats App ainda sem a saída dos que deixam essa função, 161 

e de se marcar uma primeira reunião da mesa com as duas composições. Valmirete 162 
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esclareceu que há consenso de entendimento de que as reuniões presenciais serão de 163 

acordo com a análise e os protocolos, que a necessidade de voltar é reconhecida, mas 164 

quando se tiver possibilidades. A vice-presidente Adriana Santos concordou com as 165 

preocupações de condições de participação e de necessidade de suporte, sugerindo que a 166 

mesa diretora faça o levantamento dos que precisam de suporte e do número de vacinação. 167 

Colocou o seu acesso particular ao google meet à disposição do conselho para não haver 168 

a necessidade de mudança da plataforma, visto ser este o ponto seguinte da discussão. 169 

Valmirete resumiu as proposições e ratificou a indicação de que a mesa diretora e a 170 

secretaria executiva do CMAS  façam os levantamentos e as avaliações. O conselheiro 171 

Carlos referiu que a proposta de reunião descentralizada se dá no sentido de atingir os 172 

usuários. Lembrou que só temos quatro meses até o final do ano, que os Conselhos vão 173 

entrar em recesso e devem voltar somente em fevereiro ou março, e que o trabalho do 174 

conselho é de dois anos. Então, é preciso pensar na programação das reuniões presenciais 175 

e descentralizadas. Agradeceu à secretaria executiva  Selma pelo apoio e à Ivana que foi 176 

sua companheira nas Comissões. O conselheiro André reitera que preza pelas reuniões 177 

presenciais, mas considera que isso deve ocorrer quando possível. A conselheira Suélvya 178 

fez a sugestão de que se faça uma reunião, assim que possível, na região rural, dizendo 179 

que é da Vila Rural de Paiquerê. Manifestou sua alegria e agradeceu. A conselheira 180 

Solange considerou, quanto ao modelo híbrido, que é preciso cuidado para não prejudicar 181 

a participação de quem fica no remoto. A conselheira Edsonia colocou-se à disposição no 182 

processo de formação, tanto inicial, quanto no decorrer do processo. Valmirete, 183 

considerando os pontos estabelecidos pela pauta, avaliou ser possível irmos nos 184 

encaminhando para o encerramento da reunião. Considerou que, diante das manifestações 185 

tanto orais quanto pelo chat, decidiu-se pela manutenção da reunião às segundas e quartas 186 

quartas-feiras. Fez o apontamento de sua dificuldade de iniciar as reuniões, por estar no 187 

trabalho até às 14h00 e sugeriu remeter essa questão à mesa diretora. Ivana propôs que se 188 

avaliasse a possibilidade de outra pessoa iniciar as reuniões nos casos em que a Valmirete 189 

não possa e sugeriu que se estabeleça um teto para o encerramento das reuniões, além da 190 

definição de tempo de fala. Carlos concordou com a colocação da Ivana em definir o teto, 191 

até, mesmo, considerando sua necessidade de se ausentar da reunião quando do 192 

fechamento do CRAS. Gisele propôs que fosse retomada a prática de se definir o tempo 193 

de cada ponto na pauta e também que houvesse a organização para se fazer colocações 194 

mais sucintas nas nossas intervenções. Valmirete lembrou que foi na sua gestão anterior 195 

essa experiência de definição de tempo e que isso pode ser retomado, avaliando-se os 196 

temas em caso de algum se estender. Definiu-se o teto das reuniões até às 16h30. A 197 

conselheira Gisele fez o agradecimento à Adriana pela disponibilização da plataforma 198 

google.meet, que foi mantida para a realização das reuniões. Definiu-se que a reunião da 199 

mesa diretora será marcada por meio do grupo de WhatsApp e se propôs que as duas 200 

próximas reuniões sejam para capacitação e formação das comissões, considerando-se 201 

que um calendário de formações também poderá ser feito, a partir da disponibilidade da 202 

Edsonia, como um processo continuo no Conselho. Valmirete passou a palavra para breve 203 
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manifestação da conselheira e primeira secretária Deusa, que passou a compor a mesa, 204 

como primeira secretária. Deusa saudou os conselheiros e manifestou sua alegria em 205 

compor o atual Conselho. Disse que sociedade civil e governo precisam pensar a política 206 

de assistência social realmente. Uma luta e uma batalha em um tempo muito difícil em 207 

que as desigualdades se escancararam. Agradeceu todo o processo das pré-conferências 208 

e da Conferência e toda a preparação para hoje estarmos aqui. Referiu que ficou feliz com 209 

a presença de Adriana e Gisele na mesa diretora, como possibilidade de construir um 210 

grande trabalho. Isso foi reiterado por Valmirete, que também referiu quanto à sua 211 

experiência anterior. Passou, então, a palavra para o Claudio, conselheiro que deixa a 212 

mesa diretora. Este agradeceu a todos, todas que compartilharam deste tempo conosco e 213 

ressaltou o empenho de todos para que a democracia acontecesse. Agradeceu a secretaria 214 

e a todos os conselheiros, lembrando do entendimento partilhado de que estamos voltados 215 

para o atendimento do nosso usuário. Disse que continua à disposição, assim como sua 216 

entidade. Valmirete o agradeceu, e também à Soraya, e disse que é importante que 217 

continuem junto nessa luta. Agradeceu a todos os conselheiros. Jacqueline pediu para 218 

justificar sua saída da reunião em razão de ter sido chamada na Procuradoria Geral do 219 

Município. Valmirete finalizou a reunião às 15h45. Cumprida a pauta e nada mais 220 

havendo a tratar nós, Deusa Gisely Teixeira Rodrigues Favero e Gisele de Cássia Tavares, 221 

respectivamente primeira e segunda secretárias deste conselho, lavramos a presente ata, 222 

que deverá ser submetida à aprovação plenária.  223 
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